

# I. ÉVÉNEMENTS QUI ONT PRÉCÉDÉ LE CONFLIT

## N° 1

### Examen des relations italo-éthiopiennes

RAPPORT DU COMITÉ DES TREIZE INSTITUÉ PAR LE CONSEIL DE LA SOCIÉTÉ DES NATIONS LE 26 SEPTEMBRE POUR PRÉPARER UN RAPPORT EN VERTU DE L'ARTICLE 15, PARAGRAPHE 4, DU PACTE—C'EST-À-DIRE UN RAPPORT CITANT LES FAITS DU LITIGE ET FAISANT UNE RECOMMANDATION CONSIDÉRÉE JUSTE ET ÉQUITABLE À CE SUJET—PRÉSENTÉ AU CONSEIL LE  
5 OCTOBRE 1935

*Société des Nations, Document N° C. 441<sup>w</sup>. M. 207<sup>w</sup>. 1935. VII*

### PREMIÈRE PARTIE

#### LE DIFFÉREND ITALO-ÉTHIOPIEN DEVANT LE CONSEIL

##### SECTION 1.

##### *L'incident d'Oual-Oual.*

1. C'est dans sa réunion de janvier 1935 que le Conseil s'est, à la requête de l'Éthiopie, occupé pour la première fois de la tension des relations entre ce pays et l'Italie.

##### *Requête éthiopienne du 14 décembre 1934.*

2. Cette tension avait été signalée par un télégramme du Gouvernement éthiopien au Secrétaire général en date du 14 décembre 1934. Répondant aux allégations contenues dans ce télégramme, le Gouvernement italien avait, le 16 décembre, fourni les renseignements en sa possession, en se réservant de faire des communications ultérieures. Jusqu'à la veille de la réunion du Conseil, les deux gouvernements poursuivirent un échange d'explications, tant par la voie diplomatique que par l'entremise du Secrétaire général. Des divers documents qui leur avaient été communiqués les Membres du Conseil purent dégager un certain nombre de constatations quant à l'origine du conflit.

3. Il apparaissait qu'à partir du 23 novembre 1934, des incidents s'étaient produits dans la région d'Oual-Oual, après l'arrivée dans cette zone de puits de la Commission mixte anglo-éthiopienne pour la délimitation de la frontière entre l'Éthiopie et le Somaliland britannique. Cette Commission, chargée d'étudier sur place les pâturages de la province éthiopienne de l'Ogaden et qui était accompagnée depuis Ado par une forte escorte éthiopienne, avait trouvé Oual-Oual occupé par une force indigène italienne. A la suite de divers incidents, la Commission s'était retirée, le 25 novembre, sans son escorte. Après son départ, un engagement se produisit le 5 décembre entre les troupes italiennes et éthiopiennes. D'autres avaient suivi. Chacun des deux gouvernements avait protesté auprès de l'autre en le tenant pour responsable.